



AIDE AU DÉVELOPPEMENT – SOLIDARITÉ – VOCATION

ANNE DEPLAUDE, VIGNERONNE EN AMAP ; faire vivre la solidarité paysanne : une nécessité

INTRO

La volonté de **commercialiser en circuits courts** et donc de **promouvoir localement l'appellation IGP Collines Rhodaniennes** a naturellement conduit Anne et Pierre-André Déplaudes à distribuer leur vin en AMAP. **Le premier partenariat s'est mis en place en 2005 alors que le développement viticole était en cours** : en 2003, seuls 1,5 hectares de vignes étaient cultivés et coexistaient avec une quarantaine de vaches laitières.

C'est à partir de cette date que de nouvelles parcelles ont été ponctuellement plantées tandis que l'abandon de l'élevage de vaches se profilait doucement jusqu'à l'arrêt total en 2008. **Le mouvement des AMAP a accompagné le domaine dans son développement économique et commercial et dans le changement de son mode de production (Passage en bio en 2008).**

POINTS FORTS

> Une AMAP dès les premiers pas, pour accompagner le développement du domaine

Aujourd'hui, le domaine livre 9 AMAP, parmi lesquelles on retrouve « l'AMAP de Rive de Gier qui s'est avérée un formidable outil de rencontres et un vivier de création d'activités. »

Selon Anne, nul doute possible : « **les AMAP ont parfaitement su jouer leur rôle d'appui et d'aide au développement des petites fermes locales.** » Pour le Domaine les Déplaudes de Tartaras, l'apport de ce partenariat se mesure plus en terme relationnel que de chiffre d'affaire et cela s'explique entre autres par la nature caractéristique du vin en AMAP : étant un produit de conservation et un « extra », « ce n'est pas un produit de première nécessité », il n'est pas nécessaire qu'il soit livré tous les mois.

Porteurs d'expérience

TÉMOIGNAGE : **Anne DEPLAUDE**, vigneronne à Tartaras (Loire 42)

AUTEUR : Léna Guérin, Service Civique au Réseau AMAP Auvergne Rhône-Alpes

DATE/LIEU : le 1 Juillet au week-end de mobilisation contre l'A45, à Saint-Maurice-sur-Dargoire



Fiche d'identité

Le Domaine Les Déplaudes de Tartaras :

Relance de la vigne depuis 2003

Paysans en AMAP depuis 2005

Production de vin (7 ha de vignes)

Agriculture Biologique (label AB)

Vignes travaillées en **Biodynamie** (non labellisé)

UTH (Unité de Travail Humain) : 3 (Anne et Pierre André Déplaudes, Rémi Samouflé en stage préalable à l'installation)

70% de la production de vin est commercialisée dans un rayon de 50 kms autour du Domaine

Cependant, bien que les bénéfices ne soient pas constatables immédiatement, **la notoriété du domaine induite par sa présence au sein des AMAP, agit inmanquablement sur les ventes.**

Ce n'est donc pas tant sur la dimension commerciale que sur **l'émergence d'un réseau qu'Anne met l'accent lorsqu'elle raconte ce partenariat.**

Arrivé à un moment clé du développement du domaine, où l'importance d'être connu et reconnu se faisait sentir, **l'AMAP a été un réel facilitateur de rencontres.** « Les AMAP nous ont permis de vraiment démarrer, parce-qu'on est parti de zéro, on n'avait pas de circuit de commercialisation. **Elles ont été à l'origine d'un réseau qui a permis de nous faire connaître.** »

> **L'AMAP : un éveil de vocations, une pépinière d'installations**

L'AMAP de Rive de Gier illustre parfaitement l'étendu des rencontres que ces associations permettent, notamment à travers l'exemple de Christophe Gaudry.

Auparavant « simple » amapien, il est aujourd'hui paysan maraîcher et arboriculteur à Veauche, dans sa [ferme de la Plagne](#). Anne considère que L'AMAP et [Terre de liens](#) ont été, pour Christophe Gaudry, des espaces d'expression de vocations,

de réalisation de projet, de création de réseau, puis de levier de développement. Mais **il n'est pas le seul chez qui l'AMAP et le monde rural ont fait écho : trois amapiens ont, eux aussi, entamé une reconversion professionnelle.** Stéphane Rouvès est aujourd'hui paysan boulanger à Saint-Joseph (et livre [l'AMAP de Villars](#)), des démarches ont été engagées par Gauthier Ricordeau pour une future installation avec Philippe Chorier, éleveur de porc bio de plein air ([et paysan en AMAP !](#)) et Alexandra Ferdinande s'est, elle, lancée dans la [vannerie](#).

L'AMAP a suscité de nouvelles vocations et permis à celles-ci de s'exprimer et de se réaliser.

> **Un espace de création de solidarités**

« En allant sur de nombreuses AMAP, j'ai rencontré plein de paysans différents ! »

Pour Anne, voilà un des autres enjeux, et non des moindres, des AMAP : **permettre aux paysans,** notamment ceux dont les produits ne sont pas adaptés à la vente en marché, **de se retrouver sur des circuits de commercialisation.** L'AMAP est un **lieu de mixité et de diversité,** tant des produits que des paysans.

De ces rencontres naissent une solidarité : **les paysans ont de nouveau le moyen de se connaître, d'échanger et d'unir leurs forces lorsque le contexte politique l'oblige, rassemblés vers un objectif commun.** Anne considère que la permanence de ce lien entre paysans est nécessaire à la pérennité de la profession. L'importance de cette solidarité paysanne, elle l'explique, entre autres, par la difficulté actuelle de s'en remettre aux instances d'aides agricoles qui peu à peu désertent le terrain pour lui préférer un travail de bureau. L'hiver dernier (2017), les arboriculteurs, touchés par la vague de gel qui a fait rage dans la région, ont ressenti très fortement la suppression du poste de technicien arbo de la chambre d'agriculture de la Loire : ils ne bénéficient plus d'aucune ressource institutionnelle, de soutien et/ou de conseil. C'est pourquoi, **en l'état, l'échange d'expériences et la communication entre paysans sont d'autant plus importants.**



> Soutien aux Paysans au sein de l'AMAP et au-delà

Un autre exemple vient appuyer l'idée que la solidarité paysanne et citoyenne est aujourd'hui primordiale : Le projet d'une autoroute **A45 reliant Saint-Etienne à Lyon menace de supprimer directement 500 hectares de terres agricoles (tracé de l'autoroute) et d'avoir une incidence sur 200 ha supplémentaires (pression du foncier, pollution etc...)** : au total, ce sont donc **pas moins de 700 hectares de terrain qui risquent d'être impactés**. Le Gaec du Murier, qui fait vivre 5 associés sur 240 ha de terre et qui commercialise une partie de sa production en AMAP, craint de voir son exploitation scindée en deux si le projet se concrétisait. Face à cette aberration environnementale et financière, **un Collectif paysan contre l'A45** a vu le jour il y a 8 mois et réunit des professionnels concernés de près ou de loin par le projet « **peu importe l'étiquette politique, peu importe l'appartenance syndicale.** »

Ce projet, évidemment vivement critiqué, aura été l'occasion pour certains paysans « **de se mettre en mouvement** » et **de s'impliquer dans des projets citoyens** et c'est, pour Anne, un investissement essentiel. Elle appuie cette idée en citant Stéphane Rouvès, également membre du **Collectif paysan**, qui a pour coutume de dire : « **Tout ce qui se fait sans nous se fait contre nous** ».

Le week-end de mobilisation contre le projet de l'A45 (des 1 et 2 Juillet à Saint-Maurice-sur-Dargoire) est la preuve que cette solidarité paysanne et citoyenne est possible et qu'elle rassemble. **L'arrivée, en tracteurs, d'au moins 130 paysans** sur le site de la mobilisation le dimanche matin est **le symbole de cette union et de cette force**. Anne souligne que le collectif souhaite également véhiculer le message que « **Demain, il faudra qu'on dépasse les différences syndicales et qu'on crée et conserve du lien entre paysans d'un même territoire** ».

→ PERSPECTIVES

Pierre-André et Anne s'interrogent sur les suites de leurs partenariats en AMAP. **Si ces Associations ont parfaitement accompagné le domaine dans sa création**, il semble qu'elles soient aujourd'hui moins adaptées à son niveau de développement et aux volumes produits.

En effet, viabilité économique et pérennité de la ferme obligent, les prix ont connu une augmentation (évidemment corrélée à l'amélioration de la qualité des vins). En cause également, le gel de cet hiver, qui a détruit 3/5^{ème} de la récolte de 60 à 90%. Les prix actuels correspondent donc moins aux attentes des amapiens et les volumes distribués s'en ressentent.

↘ DIFFICULTÉS ET SOLUTIONS

Plus les partenariats sont nombreux, plus il est compliqué de se rendre aux différentes AG

Anne sent bien que l'implication du domaine au sein des AMAP est moins possible que lorsque seule Rive de Gier était livrée. Pour rester en accord avec les principes des AMAP, favoriser la transmission et « **permettre à d'autres de bénéficier de ce beau réseau et de se lancer !** », à terme, le domaine ne se rendra que ponctuellement aux livraisons.

Se rendre sur les lieux de livraison tous les mois pour distribuer un faible volume n'est pas économiquement viable

Anne et Pierre-André ont trouvé la solution : **l'entraide !** Ils alternent certaines livraisons sur Saint-Etienne avec Philippe Chorieur.

POUR ALLER + LOIN

Domaine Les Déplaudes de Tartaras

7 Rue du Prieuré
42 800 TARTARAS

<http://www.lesdeplaudes.com>

Retrouvez toutes les actualités de *La coordination des opposants à l'A45* sur :

<http://nona45.fr/>

Trouvez tous les outils du réseau AuRA sur :

www.amap-aura.org